

"La lucha por la democracia no ha terminado en España"



Rafael Angel Llubere

declara al regresar el c. LLUBERE

El pueblo coge fuerzas para volver a empezar

terminará sino con el triunfo de la democracia. Podrán pasar algunos años antes de conseguir la victoria, pero no im-

porta. Y el mejor ejemplo son los vascos. Hace dos años que Euskadi está en poder de Franco y sin embargo las es-

cuelas y las universidades han tenido que ser convertidas en prisión por el "salvador" de España". En Cádiz y en Bur-

gos hay como 16 mil vascos prisioneros. Cuando un gobierno tiene las cárceles llenas y fusila 11 prisioneros por hora quiere decir que es porque se lucha contra él. Los grupos de guerrilleros asturianos son otra prueba. En los campos de concentración se organizaron fiestas el 14 de julio pasado, que fueron manifestaciones del espíritu combativo de ese pueblo y de los internacionales allí internados. No, la lucha no ha terminado. El pueblo español coge fuerza para volver a empezar en cuanto pueda.

—Y los campos de concentración? Llubere respira hondo, como si tuviera un gran peso en el corazón.

—¿Los campos de concentración? Hace siete meses que terminó la guerra y todavía hay en ellos alrededor de 350 mil refugiados que viven de un modo inhumano, por haber de fendido—la mayor parte de ellos—la democracia. ¿La comida? Lentejas y garbanzos de pan al día. El agua insuficiente en la mayor parte de los campos. Las lentejas y el agua engordan, pero engordar no significa tener buena salud. El café de la mañana: un poco de agua negra sin azúcar. Esa alimentación tiene que traer como consecuencia, entre quienes la soportan, el escorbuto y otras formas de avitaminosis.

Los pijos y la sarna abundan. Han muerto muchos de tuberculosis y de debilidad. El abrigo es malo. Hay falta de calzado y de ropa de todo clase. Muchos duermen sin abrigo. Y luego el aburrimiento de pasar días y días sin trabajar, sin leer...

En los Pirineos orientales en donde está Braña, la situación es un poco menos dura porque allí las autoridades son menos reaccionarias. Hay muchos diputados socialistas de los Pirineos Orientales, lo que prueba que allí los reaccionarios están en minoría. En es-

tos campos el fastidio es un poco más llevadero, porque cuando en cuando dejan entrar literatura inteligente. En los demás, sólo literatura fascista permiten. Y la literatura fascista es embrutecedora.

Le pedimos que nos cuente algo de su vida en el frente.

—Es largo, dice, pero así, a vista de pájaro será breve. Yo pensaba, cuando iba de camino, entrar en una escuela militar, pero cuando llegué a Barcelona en marzo del 35 habíase comenzado el reclutamiento de los 100 mil voluntarios para reforzar el frente y el 1º de mayo de ese año estuve ya en la toma de posesión de la margen izquierda del Ebro en donde se establecieron las líneas después de la retirada de Aragón.

¿En qué brigada militabas, compañero —le preguntamos interrumpiéndolo.

—En la 11 Brigada compuesta por españoles, alemanes y austriacos (en el batallón Hans Reimler) en recuerdo de aquel alemán diputado del Reichstag que cayó en uno de los primeros combates por la defensa de Madrid. Yo pertenecía al Ejército del Ebro del cual era Jefe Modesto.

—Cuéntanos algo del paso del Ebro, compañero —le pedimos.

—Fue el 25 de julio en la madrugada. Lo que es Mo-

Hemos vuelto a estrechar la mano del querido compañero Llubere. Viene curtido por la intemperie y más rojizo. Parece como si la carne y los huesos se le hubiesen endurecido en la lucha. La sonrisa buena que le conocimos cuando se fue está allí en su cara y la misma sencillez.

Al punto entramos en materia. Le preguntamos si cree que la lucha por la democracia ha terminado en España.

EL MITIN EN HOMENAJE AL C. LLUBERE SERA EL SABADO 26 DE AGOSTO EN LA NOCHE. TODAS LAS SECCIONES DEBEN MANDAR SU DELEGACION

TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición No. 353

SAN JOSE, COSTA RICA

C 0.10 Ejemplar

Sábado 19 de Agosto de 1939

Congreguémonos en torno de la tumba del Dr. Moreno Cañas no a llorar sino a aprestarnos para la lucha

CARMEN LYRA



El 23 de agosto se cumple el primer aniversario del asesinato del Dr. Moreno Cañas. La ausencia de este gran costarricense ha sido una perenne presencia en el pensamiento de quienes lo quisimos y estimamos y vimos en él un posible jefe de un movimiento de defensa de la democracia en nuestro país.

Al recordar hoy aquel tremendo acontecimiento, sentimos que el ejemplo de su vida fué lección de energía, de noble y decidida lucha contra las fuerzas del mal que en Costa Rica minan y corrompen al pueblo. No fué el Dr. Moreno de aquellos que escogieron el camino más cómodo ni el que conduce al tuerdo personal. Por lo tanto, su recuerdo debe ser más bien acicate en el pecho para lanzar a los vientos el grito de pelea; debe servir para despertar a los liberales que se han adormecido bajo la indiferencia o el pesimismo que les cubre el ánimo como una capa de aceite cubre las aguas corrientes de un río.

En este primer aniversario de su muerte nos decimos que su memoria no es de aquellas que requieren solamente un tributo de lágrimas y de quejas, sino de las que piden un tributo de acción digna, pues que él nunca tuvo miedo a la acción ni ocultó en rincones propicios a la pillería colectiva o individual, su modo de pensar ante los problemas decisivos para la nación. Tal vez fué por esta actitud tan limpia, recta y sin repliegues, que hubo quienes creyeran mejor suprimirlo del camino y empujaron el brazo bruto de Beltrán Cortés al asesinato.

había que operar muchas veces de la mañana hasta la tarde, sin comer ni descansar; irse a acostar muerto de fatiga para ser despertado a la media noche llamado por la urgencia de un parto o de algún dolor que no aguardaba espera. Y acudia con su carota seria y bondadosa, sin demostrar cansancio, y a donde llegaba dejaba la confianza en el espíritu del paciente y de sus allegados.

Hay que ir entonces a la tumba de este costarricense inolvidable en el primer aniversario de su muerte, como a una fuente de voluntad firme y de hombría de bien.

De ella sacaremos jugos de vida como las plantas que hunden sus raíces en tierra que fuera un campo de batalla abonada con sangre y huesos humanos. Congreguémonos en torno de ella, no a llorar, sino a aprestarnos para la lucha.

Cuando recordamos sus luchas en defensa del pueblo y el ejército de intereses creados que le salieron al paso, y el combate que debe haber librado contra su propio egoísmo que le aconsejaba callar y cerrar los ojos ante las malas artes de los que lucraban a expensas del pueblo y con este lucro conseguían honor, posición elevada y bienestar, creemos que el Dr. Moreno Cañas fué un héroe. Porque no es héroe solamente el que se lanza a la muerte en un trance apurado en los campos de batalla, sino que héroe es también el que se enfrenta y desafía los crímenes legalizados de los poderosos o de los que ocupan posiciones destacadas en la sociedad. En esta clase de lucha hay que pelear contra uno mismo; hay que romper con los seres que más se ama; se convierte el amigo en enemigo; hay que despreciar la comodidad; es la congoja que no deja comer ni dormir; es tener contento tan sólo la propia conciencia mientras en derredor hasta los hermanos os hacen los puños y os miran con rencor. Y mucha de esta amargura, de este tormento lo conoció en más de una ocasión el Dr. Moreno Cañas por cumplir con su deber de ciudadano honrado que quiere vivir contento consigo mismo.

A la par de ese combate que se hace sin más arma que la voluntad, estaban sus actividades de médico que trata por todos los medios de cumplir con su deber dentro de su profesión, sin exhibicionismo y sin intriga. Allí también lo persiguieron la envidia y el rencor por que se destacaba sin ponerse en puntillas y porque no sabía callar cuando un colega se comportaba indignamente. En este campo había que luchar así mismo incansablemente contra más de un médico que no lo quería y luego

SABIA USTED

Que los siguientes diputados no asistieron a la recepción que el Congreso de la República tributó al General Somoza:

- Dip. Julio Acosta García
- Dip. Roberto Quiros Quirós
- Dip. Onofre Villalobos Soto
- Dip. Francisco Vargas Vargas
- Dip. Juan Rafael Arias
- Dip. Manuel Mora Valverde
- Dip. Marcial Rodríguez Conojó
- Dip. Nicomedes Jiménez Rojas
- Dip. Adriano Urbina
- Suplente Dr. J. C. Ovares



SABIA USTED

Que la Municipalidad de San José resolvió suspender la sesión a semejanza que se había acordado recibir a su excelencia el General Somoza gracias a la oposición de la fracción comunista a este acto de brochismo?

Cien mil colonos INSISTIMOS

puede costar al pueblo limonense la maniobra en que el proyecto canalero del General Somoza constituye una amenaza para nuestro brazo del Colorado

Se rumora que si el Gobernador de Limón se opone a la maniobra caerá de su puesto

Ha ocurrido algo muy grave en la Municipalidad de Limón que vamos a denunciar sin contemplanes.

El ingeniero don Francisco Jiménez Ortiz firmó con la Municipalidad de nuestro puerto del Atlántico, hace aproximadamente once años, un contrato para proveer de piedra quebrada a este organismo. Pero por razones que ignoramos incumplió el contrato. Sin embargo, pocos años después de su incumplimiento se aventuró a reclamar a la Municipalidad doscientos cincuenta mil colonos de indemniza-

ción. La Municipalidad le rechazó su reclamo. El señor Jiménez, sabedor de que no le asistía justicia, planteó tres veces más su demanda a tres nuevas Municipalidades. Pero todas se negaron a complacerlo. Por fin, rebajó su reclamación a cien mil colonos y reclamó esa suma a la nueva Municipalidad. Veamos lo que nos dice nuestro corresponsal en carta del 11 de agosto en relación con los trámites de esa nueva gestión:

"El viernes pasado se reunieron los municipales Jesús Pacheco, Eitelberto Arroyoy el

suplente Neftalí Valverde. Como se dio cuenta de que había algunos empleados mudos PASA A LA PAG. CUATRO

Somoza y Gabry Rivas

Se inmiscuyen indebidamente en la política nacional

Con una insistencia altamente sospechosa, el periodista nicaragiense Gabry Rivas y el Presidente Somoza, han hecho públicas sus simpatías por la candidatura del Dr. Calderón Guardia. El primero, se ha aprovechado del micró-

fono que han puesto a su disposición para que haga de radio-speaker, para declarar constantemente sus simpatías por el mencionado doctor. Y el segundo, en el discurso que leyó en la Cámara de Diputados PASA a la PAG. CUATRO-

Somoza en relación con nuestros derechos sobre el río San Juan y especialmente sobre su desembocadura, nos propo- nemos iniciar hoy la definición de nuestros puntos de vista frente al mencionado problema, planteado por el proyecto del Gobierno de Nicaragua para dragar el río en cuestión.

Aparentemente, lo que Somoza pretende es realizar una obra que se traducirá en positivo beneficio de los poseedores de las vastas tierras que baña el río San Juan y de las cuales, según informes que te- nemos—una buena parte son de propiedad del mismo man-

datario nicaragiense. Naturalmente, la llamada canalización tendría también importancia para Nicaragua, pues que abriría la vía de comunicación de la región del Pacífico (la más poblada y civilizada de Nicaragua) con el Océano Atlántico. Si las cosas se plantearan así sencillamente, no obstante el interés personal que Somoza tiene en la obra, Costa Rica no debería oponer ningún obstáculo a la realización de la misma, puesto que nosotros no perderíamos nada con eso y si ganaría Nicaragua. Tampoco debería importarnos mucho, Pasa a la Pag. CUATRO-